
文同（1018～1079年），字与可，是
苏东坡的表哥，也是他的挚友，还是
苏东坡画竹的老师。文同竹子画得
好，开始自己也没觉得有多珍贵，但
各地前来求画的人越来越多，还都捧
着上好的细绢，排着队请他画竹子。
文同不胜其扰，恼了，把那些绢都扔
到地上，说，画、画、画，这怎么画得
完？你们再拿这些绢来，我就做袜子
穿了。他要是真做了袜子，估计就是
最早的丝袜。后来，文同从陕西洋州
调回京城，苏轼赴任徐州知州，文同
给他写信说，近来我告诉那些士大夫
们，我们“墨竹一派”已经到了彭城

（徐州），你们可以到那里去求画，估
计那些做袜子的细绢以后就都汇集

到你那里了。他在信末还写了一首
诗，其中两句说：“拟将一段鹅溪绢，
扫取寒梢万尺长。”鹅溪在今天四川
的盐亭西北，是文同的老家，自古盛
产作画用的名绢。他的意思，是要用
故乡的名绢为苏轼画一幅万尺长的
墨竹。当然是好朋友开开玩笑而已。
苏轼回答说，你要是画一万尺长的竹
子，还不得用二百五十匹绢？要不这
样，我也知道你懒得动笔，你就把这
二百五十匹绢送给我就行。被将了一
军，文同说，跟你开玩笑呢，这世上哪
有万尺长的竹子？苏轼说，这个可以
有，“世间亦有千寻竹，月落庭空影许
长。”文同又回信说老苏你真狡猾，要
是有二百五十匹绢，我早就买田置业
回家养老了。不过，他还真随信寄来
一幅竹子，这就是著名的《筼筜谷偃
竹》图，并在信中说这幅竹子只不过
数尺，却有万尺的气势。文同赠给苏
轼这幅图可是别有深意。

原来，筼筜是一种高大的竹子。
顾名思义，筼筜谷就是以这种高大的
竹子而得名，就在陕西洋州。宋神宗
熙宁年间，文同在洋州做知州时，喜
好种植花木、修建园亭，他还喜欢就
各处景物逐一题咏，写了《守居园池
杂题》诗共三十首。他寄给苏轼，苏轼
逐一唱和，也写了三十首，这就是《洋
州三十咏》。《筼筜谷》为其中的一首。
文同的《筼筜谷》诗是这样写的：“千
舆翠羽盖，万铸绿沈枪。定有葛陂种，
不知何处藏。”说这谷中竹林繁茂，俯
瞰，犹似千万顶碧翠的车盖；平视，宛
如武库架上矗立的万杆长枪。其中定
有葛陂湖中化龙的神竹，只是不知它
藏在哪儿。苏轼回文同的诗说，你别
跟我整这些竹化龙什么的，故弄玄虚
玩高雅。你那里到处都是竹子，也不
值钱，你们的斧头肯定不会放过那些
美味的竹笋（箨龙）。可以想见，像你
这又穷又馋的太守，恨不得把渭川的
千亩竹林都吞到肚子里（汉川修竹贱
如蓬，斤斧何曾赦箨龙。料得清贫馋
太守，渭滨千亩在胸中）。收到苏轼的
信时，文同正和夫人在谷中游赏，烧
笋当晚饭吃，打开信看到诗，禁不住
大笑，把嘴里的饭喷了一桌子。“喷
饭”就是这么来的。从这个故事不难
看出，这筼筜谷的竹子是他们生命辉
映的见证，自然非同一般。一般画竹
都是高直不折，文同却画了一幅倒伏
的竹子相赠。苏轼的一生历尽坎坷，
大半是在贬官和流放中度过，“偃竹”
大概就是苏轼身世飘零、命运起伏的
况味了。这也是告诉老苏：我懂你。

若干年后，元丰二年（1079年）七
月七日，苏轼晾晒书画，当他见到这
幅《筼筜谷偃竹》图时，一时呆在那
里，痛哭失声。半年前，也就是这一年
的正月二十日，文同死于陈州，如今，
还有谁能懂我？此时，苏轼在湖州任
上，被人诬陷，说他所作诗文有毁谤
朝廷的意图，他被捕入狱的圣谕正在
路上。次年他被贬黄州，在那里度过
了他人生最为悲苦的时段，也同时写
下了《赤壁赋》、《后赤壁赋》和《念奴
娇·赤壁怀古》等千古名作，还有传世
名篇《寒食帖》。

这些故事就记载在苏轼所作《文
与可画筼筜谷偃竹记》中。千年之后，

《筼筜谷偃竹》图已然湮灭于时间的
洪流之中，但这篇至情至性的文艺随
笔依然在告诉我们那些名画背后的
故事，告诉我们那些伟大的艺术生
命，告诉我们那些令人动容的感情。

（本文作者为艺术学者）

《归来》观后自沉吟(下)
【个人记忆】

□吕家乡

如今，在思想解放的春风吹拂了三十多年之后，回顾“摘帽右派”岁月里自己的种
种表现，深感愚昧可悲。

【宣纸上的故事】

苏轼有个表哥
叫文同
□李北山
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作为“摘帽右派”，有许多
文件我无缘听取传达，偶尔听
到一次则如获至宝。为了弥补
听不到传达的不足，我就特别
抓紧时事政治学习，反修的

“九评”啦，毛主席对文教战线
表示不满的一个个批示啦，姚
文元批《海瑞罢官》的文章啦，
我都认真阅读，务求“紧跟形
势”。因此，当1966年6月初“文
革”风暴呼啸而起的时候，我
并不感到意外，倒是有几分兴
奋，觉得表现自己“忠于毛主
席革命路线”的机会降临了。
校领导第一次表态拥护“文化
大革命”的报告竟是让我参与
起草的。但是两三天后我的档
案材料就以大字报形式公布
出来，学生们知道了我的“摘
帽右派”身份，立即义愤填膺
地批斗我的“右派翻天”罪行，
同时抨击校领导“重用右派，
招降纳叛”。

我作为“群众专政”对象，
多次挨过痛打和凌辱，蹲过

“牛棚”（禁闭）数月，又被“监督
劳动”数年。我受到了“高天滚
滚寒流急”的摧残，也感到了

“大地微微暖气吹”的抚慰。妻
子（小学教师）受我的连累也
遭到大字报围攻，对我却从无
怨言，总自责对我照顾不够。
在我遭到第一次抄家后，短期
客居、和我同住的年逾古稀的
老母被赶回老家，而且不准我
请假护送，母亲临别时嘱咐
我：“阴天要当晴天过，晴天要
当阴天过，没有过不去的火焰
山。”在大串联期间，已经上了
大学的往届学生曾有两三批
到“牛棚”来看望我，仍然亲热
地叫我老师，表示不会忘记我
认真教学付出的心血……这
些都给了我无形的力量，使我
打消了轻生的闪念，增强了

“挺下去”的决心。1971年林彪
事件后，学生复课，革委会让
我重上讲坛，同时教5个班的语
文课。我一面教课，一面挨斗，
就是说，上一节是语文课，我
作为教员在台上讲课；下一节
是“大批判”课，我就站在学生
面前低头弯腰，接受学生的批
斗。文化教员和反面教员集于
一身，双重角色在同一些学生
面前交叉上演，这种体验可谓
百年不遇，这种景象可谓教育

史上的奇观。
邓小平同志复出，大抓

“整顿”后，学校秩序逐渐恢复
正常，我的处境也有所好转，
校领导让我担任了“副班主
任”，1976年又让我担任了班主
任。我全力以赴地投入教学和
班主任工作。但政治风向变幻
不定，大家正在为邓小平的整
顿叫好，忽而又开始“批邓”和

“反击右倾翻案风”，还有批儒
评法，评水浒、批宋江等等，和
教育战线直接有关的则有对
白卷英雄张铁生、反潮流的小
学生黄帅的宣扬。上级只要有
指示，就不能不响应、拥护。我
唯恐犯方向路线错误，终日提
心吊胆、战战兢兢。

“文化大革命”严重影响
了工农业生产，对此我是有切
身感受的。大约是1976年夏天，
我借了一辆地排车去买蜂窝
煤，我和妻子轮换着排队，等
了两天两夜（其间还淋了一场
雨）也没有买上，后来还是托
人走后门才买到。可是“最高
指示”总是说“形势大好，不是
小好，越来越好”，我对此也是
深信不疑的。我认为自己看到
的只是局部的表面的现象，而
领袖却能够透过现象看到本
质，这正说明领袖的英明。

“文革”期间曾经流行“踢
开党委闹革命”口号，这和当
年反右派运动中的说法“反对
党支部就是反党”迥然不同，
因此曾经一度掀起右派翻案
风。我也蠢蠢欲动，由于亲友
的坚决制止，没敢有所行动。
后来翻案风被打了下去，参与
翻案者受到了惩处，我庆幸自
己没有卷入，由衷感谢亲友的
劝阻。有一次在“斗私批修”会

上交代了内心曾有的翻案想
法。有的人说我是借着“斗私
批修”的名义来放毒和试探，
不过军宣队并没有采纳。“文
革”即将结束时，给我做了“不
再重新戴上右派帽子”的政治
结论。1978年冬，我听说中央下
发了“55号文件”，要重新审查
反右派运动的问题，这当然是
我梦寐以求的，亲友们也纷纷
劝我提出申诉。可是我想到风
向多变，害怕偷鸡不着蚀把
米，害怕一念之差会使多年的
改造成绩付诸东流，因此不敢
轻举妄动。直到山东医学院“55

办公室”的焦科长来找我，问
我对当年被划为右派分子的
看法，我还吞吞吐吐。他明确
表示我属于错划，可以改正，
我才敢提出申诉。1979年1月24

日，中共山东医学院核心领导
小组下达了为我“改正错划右
派、恢复政治名誉”的通知，真
让我感激涕零。

如今，在思想解放的春风
吹拂了三十多年之后，回顾“摘
帽右派”岁月里自己的种种表
现，深感愚昧可悲。那么，我能
不能早一些觉悟呢？平心静气
地设想一下，在我那种身份、那
种思想基础、那种处境下，阅读
范围仅限于上级规定的学习材
料和公开报刊，没有任何另外
的思想资源，突破愚昧状态、识
别路线错误的觉悟是根本不可
能有的。再进一步设想一下，假
如我较早地觉悟到路线政策的
失误，结果会怎样呢？也许不只
会感到鲁迅所说的“觉醒之后
无路可走”的痛苦，而可能有类
似张志新的遭遇（虽然不会有
张志新的境界）吧。

愚昧之外，我还做了些亏

心事。如果说愚昧可以原谅，
亏心事却是不可原谅的。

1964年春天，山师中文系
的学生到附中实习，我负责指
导四人，其中常效全同学承担
讲授的课文是杜甫的诗篇《闻
官军收河南河北》，规定是用
两个课时。他觉得讲八句诗很
难填满两个课时，我让他要

“放得开”，可以结合日常生活
和文学作品旁征博引，打开学
生的联想和想象空间。他在讲
课中果然这样做了，课堂效果
不错。但在评议时山师中文系
的带队教师却认为他的讲课
有严重偏向：不能紧扣课文；
而且，带队教师认为，脱离课
文的几个例子大都是我建议
常效全讲的。我内心对带队教
师的意见是不以为然的，但考
虑到自己的政治身份，既不敢
据理力争，又不敢承担“指导
不当”的责任，眼睁睁地看着
常效全评了个较低的实习成
绩。不知这成绩对他的毕业分
配是不是有所影响？

1965年寒假，我校开展了
“四清”运动，我是全组第一个
重点批判对象。我过关之后，
全组把批判重点转向ⅹⅹⅹ
的“经济不清”问题。这时校领
导郑重地交给我一个任务，要
我为批判ⅹⅹⅹ做重点发言。
我问有什么具体材料,校领导
说：当然有材料，但是现在不
能告诉你，你主要是狠打他企
图蒙混过关的态度，火力一定
要猛，这是领导上对你的考
验。我果然做了一篇空洞无物
却声色俱厉的发言，从挨整者
轻而易举地变成了打手。但直
到运动结束，ⅹⅹⅹ的问题也
没有什么结论，不了了之。

一方面下决心“老老实实
认真改造”，时时提醒自己“千
万别再犯错误”，一方面又做
出这样的亏心事，可见这“认
真改造”、“不犯错误”都是要加
引号的，其实是把利害之心置
于是非观念之上，坦诚、正直
的为人品质都可以弃之不顾
了。当时也感到纠结，但不敢
深究。直到“改正”、“归来”后，
才开始清理和洗涤心灵上的
这些污垢。

（本文作者为山东师范大
学文学院教授）

从“占座”到“逃课”
【生活直击】

□刘天放

大学生不愿意上课，甚至厌课、逃课成风，究竟说明了什么？该反思的，恐怕不该只是
大学生、大学教师或者学校本身吧？

以前的大学里极少有逃
课的大学生。再远的就不提
了，就说离我们较近的上世纪
八十年代吧。《北大回忆》的作
者张曼菱在讲述上世纪八十
年代的北大时称，当时的学子
们在燕园总能有幸听到一些
名教授的课，如王力、吕祖缃、
林庚、朱光潜等。而那时要想
听这些老师上课，学生们上课
前就跟“打仗”一样去提前占
座，上课像过节一样。她说得
没错，就是普通老师授课，学
生们也都能积极参与，绝无逃
课现象。哪怕有临时开办的讲
座，有时间的话，大家都尽量
省出时间前往聆听。

也是，当时的大学老师，
多是刚刚从政治运动中走出
来，靠拨乱反正才重返讲台
的。一些民国时期培养出来的
大师、名家、教授们还健在，他
们学问高深，甚至学贯中西，
听他们的课让人受益无穷。那
也是刚结束“十年动乱”的年
代，大家的心气儿很高，不仅
老师们自由度大，政治逐步走

向开明，社会的宽容度较高，
全社会也都呈现出一种向上
的力量，对学术研究、独立思
考、精神追求等有一种全民喷
发的势头。用邵燕祥的话说就
是“有限度的复活”。

本人就是上世纪八十年
代的大学生，九十年代初开始
在高校教书，也是个从“占座”
到“逃课”的见证者。好在我的
学生基本上给足了我面子，
我的课堂鲜有逃课现象。但
据我观察，自从上世纪末至
今，逃课现象已极为普遍。以
前大学生上一些老师的课要
占 座 ，而 如今却 堕 化 到 要

“逃”的程度，真令人感慨、叹
息、惋惜！观现今的大学校
园，逃课已成一大风景，学子
厌学成风。别说是正常之上
课，就是有什么著名专家、学
者、教授们开讲座，也早没那
么火爆了。即便有师生前来捧
场，现场听众也是稀稀拉拉。
如果看见有成群而来的学生，
也多是院系辅导员代发的强
制性行政命令的结果。目前占

座现象也存在，甚至很疯狂，
可惜不是为了听课、听讲座占
座，而是为了考研。

无独有偶，作家蒋方舟笔
下《我承认我不曾经历沧桑》
中的清华校园，也是逃课成
风，学子们少有对学问的探索
和对精神的追求，反倒是对房
地产、就业、赚钱、竞选学生会
干部、各种资格考试等情有独
钟，并为此不停地奔波。她坦
言，现在的大学与社会早已没
有区别，标准一样，模式一样。

《寻找北大》的作者钱理群教
授称当今大学生多是“精致的
利己主义者”，他们（学生们）

“高智商、世俗、老到，善于表
演，懂得配合，更善于利用体
制达到自己的目的。这种人一
旦掌握权力，比一般的贪官污
吏危害更大”。

从“占座”到“逃课”，如今
的大学何以如此？是大学生们
变得更势利、现实了，还是大
学教师们的授业本领降低了，
没了吸引力？是整个学术或社
会环境使然？抑或是我们的大

学在学业导向、课程设置，尤
其是在大统一的模式下与大
学精神的逐步矮化有关？这恐
怕不是一句话就能说清楚的。
说到底，恐怕还是大学对学
术、独立、斯文、民主、风骨等的
坚守少了，反倒对献媚、应景、
造假、忽悠等的追捧多了。学
生逃课不好，可是反问几句：
大学的课程设置合理吗？教师
们的授课有知识含量吗？包括
大学教师在内的大学以及教
育主管部门的创新性何在？否
则，学术造假、大学衙门化、金
钱主义盛行以及罕有重大基
础性研究突破等，就不会那么
遭人诟病了吧？

大学生逃课，这话听起来
令人感到十分费解，可这就是
残酷的现实。大学生不愿意上
课，甚至厌课、逃课成风，究竟
说明了什么？该反思的，恐怕
不该只是大学生、大学教师或
者学校本身吧？

（本文作者为山东大学
（威海）翻译学院副教授、文化
学者、自由撰稿人）
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